
金庸祖先與雍正恩仇記

老師的讚賞
上回說到做
親子習作，苦
了家長。我們

讓孩子自己做，更有一次被退回
來，說可以再好一點。另一次，我
們做了3D模型，媽媽已算有幫孩
子做，水平屬標準由小學生親手做
的作品；孩子回來說，老師一見，
就說︰「可以再美麗一點啊。」
孩子告訴我們的時候，淡淡然
的，也沒有要求我們幫他再弄好一
點。但我作為父母，聽到真的有點
生氣，不是每一個孩子都是藝術
家，為何第一句就要這樣說？不可
以先鼓勵他，再針對某一些地方，
提供改善建議，那不是較正面嗎？
香港的課程固然深奧，但這不是
最大的問題。深奧的課程，若配合
適當的教學，好好教思維及解題方
法，孩子可以慢慢適應。香港教育
最難改善的，不是課程，而是對學
生的態度，例如對功課的要求只有
一個標準，且不正面。
太太回想在外國讀書時，全班做
手工、縫紉、木工也有，但老師是

無論怎樣，也會先選一些東西讚
賞，真的有地方要改進，就放在最
後去說。有時候，她覺得現在的外
國人上司有時也太過正面，虛偽的
情況當然多，顯然是一脈相承的習
慣。我們由此看到外國老師習慣了
這樣，無論做什麼也是先稱讚。小
孩的階段，其實用稱讚是正常的方
法，但我們的文化很怕讚壞，很怕
驕傲，對七歲以下的孩子，也用對
大人的方式處理，難怪他們有壓
力。
前陣子，有朋友說音樂老師對他

的五歲孩子十分嚴謹，孩子整天也
悶悶不樂，而且有發脾氣，媽媽深
知是老師要求過高，但只是教孩子
要面對，總可以做到的。天呀！他
只有五歲，不如換個老師，先快樂
玩音樂？父母，要時刻知道，什麼
才是對自己的孩子好。
磨練不等同責罵。要分清事情輕
重，是非黑白不容含糊的地方，當
然要清晰說明及引導要求，但功課
水平尤其是涉及藝術創意成分的，
就絕不可歸入此範疇了。

金庸對二月河的
《雍正皇帝》是肯
定的，可見他這一

評價已超越世代恩仇。
談起雍正的文字獄，講的大都是
查抄《紅樓夢》作者曹雪芹的祖輩
曹寅的家。其實雍正還查抄了金庸
的祖輩──海寧查家，即清代大詩
人查慎行及弟弟查嗣庭，是一起頗
為哄動的文字獄。
查慎行是金庸先祖，在清代詩名
已很大。查為仁在《蓮坡詩話》認
為其詩以「空靈」創新為尚；其論
詩以「詩之厚，在意不在辭；詩之
雄，在氣不在直；詩之靈，在空不
在巧；詩之淡，在脫不在易。」
袁枚更稱許其詩：「一味白描神
活現，畫中誰似李龍眠」。查慎行
詩學蘇軾、陸游，允稱東南詩壇領
袖。康熙四十二年，查慎行中進
士，特授翰林院編修。
查慎行生性淡泊，康熙五十二
年，請辭故里，待在家中十年。
豈料天有不測之風雲，雍正四
年，因弟查嗣庭「訕謗案」，以家
長失教獲罪，被逮押送進京，翌年
才放歸。
其弟查嗣庭於清雍正四年，被委
以禮部侍郎（相當目下的副教育部
長），被派往江南省做正考官。
查嗣庭出了一個試題叫「邦畿千
里，維民所止」，意喻國家廣袤大
地，是老百姓安居樂業的地方。
立意甚好，也是好題目。
但是伺伏在暗角的馬屁精和小

人，卻在字裡行間挑骨頭，上書雍
正，說「維民所止」中的「維」、
「止」二字，存心把「雍正」去
頭，其心可誅。
這是古代陰謀論的始端。
雍正是一位陰狠而疑心極重的皇

帝，一旦陷入陰謀論，老羞成怒之
餘，更兇相畢露，下令嚴辦查嗣庭
父子。結果查嗣庭父子被烤死於獄
中，家屬被流放。
但雍正事後獲悉，仍不解恨，竟
下令戮查嗣庭之屍，禁止浙江全省
參加舉人，及進士凡六年。
查慎行也受池魚之災，鋃鐺入

獄，最後被放歸不久自殺，啣着千
古奇冤去見閻羅王。
查慎行的侄兒查升，在清朝曾做

過翰林侍講，也是一樁榮耀的事。
據說在海寧查家的宗祠裡，還有

一副康熙題聯：「唐宋以來巨族，
江南有數人家。」

早前薛家燕（家燕姐）在紅館舉辦《薛家燕愛你無限60
年演唱會》，助演嘉賓除了有粵語片時代的「影壇七公

主」的四位公主陳寶珠、馮素波、王愛明和沈芝華外，更有多位歌影視
紅星如譚詠麟、古巨基、胡楓等撐場支持，可謂星光熠熠。
有人指家燕姐的演唱會如「大唱遊」，但現場氣氛熾熱，特別是家燕
姐和陳寶珠合唱經典粵劇《紫釵記》之「花院盟香」時，觀眾的歡笑
聲、歡呼聲不絕於耳，觀眾更興奮地說︰「現場感受似走進了時光隧
道，六七十年代的集體回憶返晒嚟！」
對上世紀九十年代和千禧年出生的年輕人來說，甚少關注到當年香港

影壇「七公主」是曾風靡東南亞萬千影迷的「女神」們，對香港影壇發
展有着不少貢獻，就是年輕人經常口稱「粵語殘片」那年代；如果不是
陳寶珠、薛家燕、馮素波仍活躍於香港演藝界（包括粵劇、電視電影、
舞台劇）或舉辦個人演唱會，「七公主」能以多數成員在舞台上同框演
出，機會實屬「難得」，當年「七公主」蕭芳芳、馮寶寶、陳寶珠、薛
家燕、馮素波、王愛明和沈芝華，在影壇只曾合體拍過一部武俠電影
《七公主》，尤其是三公主陳寶珠和四公主蕭芳芳更是紅透半邊天，兩
位巨星以「才子佳人」合演過的古裝戲《七彩胡不歸》及《玉郎三戲女
將軍》等，圈粉不少，被戲迷視為最佳組合（相等於現在粉絲們眼裡心
裡的CP）。但陳、蕭二人各自單飛發展後，直至肥姐（已故沈殿霞）
於2000年舉行的從藝四十周年演唱會才再同台演出（私下各位公主經
常個別見面聚會），所以當兩位巨星手牽手出場時，現場觀眾掌聲雷動
達數分鐘之久，足見她們依然受歡迎的程度。
容顏易老，剎那芳華，雖然已屆六七十歲的演藝人，依然在不同領域

演出，仍能各領風騷，也是觀眾的眼福啊！應拍掌支持！

「七公主」各領風騷
農曆新年未到，

但新曆的2019年
序幕已經拉開。新年伊始，若閣下
關心時事，必定知道《告台灣同胞
書》發表40周年紀念會。國家主席
習近平表示，面對「台獨」問題
時，不承諾放棄使用武力，保留採
取一切必要措施的選項。
有關政治局勢、輿論方面的解

讀，應交由相關專家負責，天命並
不打算在此多言。若以玄學的角度
而論，其實卦象曾提前作出預示。
閣下不妨參考《楊天命二零一八年
狗年八字批命運程》一書中的「中
國之天運」部分：「……今年『君
不失國』的意象，乃指統一台灣的
行動正已展開……」（詳情請見書
中第16頁）。這一解讀，除了忠於
卦象以外，亦結合目前局勢作出闡
釋。由於預測準確，因此也得到傳
媒的關注和報道，天命十分感恩。
常有一些對玄學工作感興趣的

朋友，對天命的心路歷程十分好
奇：「一個世界、國家的命運，

複雜又龐大，是如何準確預測的
呢？」玄學知識的積累，當然必
不可少，但天命絕對不敢「兩耳
不聞窗外事，一心只讀『玄學
書』」，皆因作為現代的玄學工
作者，我們需要不斷吸收新知
識，對現實狀況保持好奇心和敏
銳度。
準確度的問題，則像是玄學工

作者的「成績單」一樣。其實，
即使閣下並非從事玄學工作，在
生活中也會面對各種各樣的「成
績單」：學業成績、工作成就、
家庭貢獻……若把每一件事都視
為對自己的「判決」，自然壓力
巨大，也容易因為勝負得失心而
影響判斷的準確度。與其為自己
增壓，不如以平常心面對，把每
個任務視為學習的機會。
至於結果，亦只是對今後奮鬥

方向給出一個參考，而不是最終
定論。如此一來，我們距離「不
以物喜、不以己悲」的境界又近
了一些！

「君不失國」新解

看舊照片真是
很有意思，每張

舊照片都有很多回憶，有很多背後
的故事。接觸明星四十多年，和他
們合拍的照片多不勝數，他們本身
有故事，我和他們之間也有故事。
當然不是每一個都那麼熟悉，可能
合照的時候也只是一個心態，粉絲
與明星這樣的關係而已！
我父親常常說我，你太上心了，
做娛樂採訪只是一個工作，明星只
是採訪的對象，採訪完了便完成一
個工作，他們不會把你當朋友，也
不會真心相對，叫我千萬別傻！不
好為他們的喜而喜，為他們的悲而
悲，完了工作便回復自我，那樣才
是正路呀！
到現在這許多年了，我印象中父
親所說的話仍記得很清楚，也明白
所說的。但因為工作關係大家相對
多年了，沒感情也變了有感情，不
過已經慢慢懂得怎樣拿捏，怎樣面
對，怎樣相處，所以到現在仍當是
一份工作，不過這麼多年我都一直
好好地對我的工作對象，大家和洽
地相處，大家好好地完成工作，彼
此滿意那就是了，的確不能要求太
多。這麼想自己會舒服些！
再說我的舊照片，那天翻到一張
和古天樂（古仔）的合照，那是十
多二十年前的了，那時的古仔很年
輕，樣子英俊又可愛，他的笑容充
滿了陽光，很溫暖的樣子，很喜歡
這張照片！不過這張照片之後，我
已經很久沒見他了，偶爾見到他，
他也不認得我，或者他根本就不認
識我，跟他打招呼他又是冷冷的。
心想：我很少見到對我如此冷漠的
藝人。所以告訴自己以後不必跟他

打招呼，不願熱臉貼冷屁股。倒是
有一次又是一個明星喜慶場合，他
忽然走過來坐在我身邊對我說：
「有見琴姐嗎？」我說有。他跟着
對我說：「代我多去探望她，我有
時間約你們一起食飯。」我有點奇
怪，他怎麼知道我去探琴姐？而且
不久之後，他真的約我同帶着琴姐
去吃飯，揀了很近琴姐家的酒店吃
飯，是一頓溫馨又自在的午飯。不
過已經是幾年前的事了。
琴姐跟我們家是兩代的交情，藝

人之中她對我的父親算是最好的
了，當然舊一代的藝人情誼會比較
深厚，而父親的位置又與我不一
樣，我跟他差一截，也就不能比
了。琴姐當他哎吔老竇，很關心
他，以前我們還常常茶敘飯聚，不
過今天我的父親已經離開十多年，
而琴姐亦年事已高，我們能久不久
去探望她已經很不錯了。春節快
到，又是我探望她的時候了！

相處之道

我曾經在知乎上自問自答了
問題。
問︰評價一部質量上乘的電

視劇的高標準是什麼？
答︰沒有配角。
有一個網友幫我補充了一句︰沒有主角。
豫劇藝術家常香玉先生最有名的一句話：戲
比天大。
表演專業主義奉為圭臬的話是，角色沒有大小。
近10年以來，稱得上沒有配角或者說沒有主
角的國產電視劇，《瑯琊榜》、《甄嬛傳》絕
對是榜單上的三甲之作。就《瑯琊榜》而言，
列出角色的名單，從胡歌飾演的梅長蘇、王凱
飾演的靖王、陳龍飾演的蒙大統領、吳磊飾演
的飛流、劉濤飾演的霓凰、劉敏濤飾演的靜
嬪、丁岱勇飾演的梁王、王鷗飾演的秦般
若……一直到趙一龍飾演的甄平，無論戲分多
少，只要人在鏡頭裡，有無台詞，自然貼切穩
準的表演，都能散發溢出屏外的主角感。讓屏
外的觀眾目不轉睛，心悅誠服。
《瑯琊榜》中我最喜歡的，並非大男主梅長

蘇，而是貨真價實的配角——梅長蘇的屬下兼侍
衛，甄平。所謂藝高膽大、心思縝密，又勇猛過
人，非甄平莫屬。全劇接近尾聲時，眾人被圍困
在九安山上，危在旦夕。甄平挺身而出，手拎兩
大桶油料，豁出性命躍上城門。即便深知眼前之
戰是以卵擊石，在身中數箭之際，他仍拚力將兩

桶油料倒在城門之上，力圖以火攻之法阻止敵人
進攻。那一刻，悲壯的音樂響起，甄平的形象絲
毫不亞於《天龍八部》中，喬峰獨戰群雄的風
姿。所幸，導演和編劇手下留情，甄平雖負了
傷，卻並未就此下線去領盒飯。就是那幾分鐘的
出色表演，讓劇中戲分台詞少之又少的甄平，俘
獲了觀眾的心，也清晰地提醒觀眾，梅長蘇的江
左屬下，絕沒有貪生怕死之徒。
最近內地剛剛結束的熱播劇《大江大河》
中，當王凱飾演的主角宋運輝，大學畢業分配
到金州化工廠，遇到的第一個舍友尋建祥出場
時，當年追《瑯琊榜》最喜歡甄平的角色欽佩
感嗖的一下，又被重溫了。
內地青年演員趙達飾演的尋建祥（廠友們暱

稱為大尋），是金州化工廠的子弟。一出場，
蛤蟆鏡、花襯衫、喇叭褲、八字鬍、長鬈髮，
把改革開放之初最新潮年輕人的行頭，悉數披
掛上身。宿舍裡，大尋床頭的雙卡錄音機，牆
上貼滿的電影海報，都是那個年代青年人最喜
歡的娛樂方式。尋建祥玩世不恭、愛打架、愛
出風頭、咋咋呼呼的做派之下，有一顆比所有
衣冠楚楚者都善良都淳樸的內心。
宋運輝是書生氣十足的大學生，清高且傲氣

十足，尋建祥痞氣外露作風張揚粗野，兩個差
別巨大的人之間建立的友誼讓人無比艷羨。
劇中在刻畫這一段友誼時，至少有幾處細節

令人動容。

愛好整齊清潔的宋運輝，上班前收拾好自己
的床鋪時，會細心的幫尋建祥把被褥也弄得整
整齊齊；宋運輝的姐姐宋運萍出事之後，大尋
故意咋咋呼呼地陪他喝酒勸慰，宋運輝酒醉之
後，他才難得地卸下浮誇的面具，說了一句他
本來面目的話，以後哥管你（觀眾淚點瞬間被
引爆）；尋建祥對宋運輝的大學同學兼同事虞
山卿所表現出的強烈厭惡感。看似大大咧咧的
大尋，一眼就看透了虞知識分子身份之下的投
機和鑽營，於是努力避免虞可能對單純正直的
宋運輝造成傷害；除了他能欺負宋運輝，搶他
的菜吃，搶他的好東西，倘若有人要對宋運輝
不利，他必定毫不猶豫的撲出來保護他。
這段誠摯的友誼背後是彼此之間的惺惺相惜。
尋建祥在嚴打的時候因為打架被拘捕，最關

鍵時候，前途一路看漲的宋運輝，不顧個人陞
遷影響，到處找人幫忙，最後讓尋建祥雖然鋃
鐺入獄卻得以輕判。尋建祥出獄之後，去找宋
運輝借錢，清貧的宋運輝把自己最值錢的一塊
錶，送給他作為創業啟動資本，這裡插一句，
作為宋運輝妻子的程開顏非常給力。雖然是小
角色，大尋出獄之後，看到早已是國企高管的
宋運輝特意穿上當年車間工人的衣服來接他，
內心的感動之情，透過臉上的細微表情讓人感
同身受。角色人設本身討好的同時，趙達把那
個年代的人質樸的一面表演得妥帖恰當。
誰說仗義每多屠狗輩，負心多是讀書人。

誰說仗義每多屠狗輩
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■查慎行畫像（資料圖
片）。 作者提供

■這個古天樂真的好帥呀！
作者提供

孟晚舟事件，我在持續關
注。不管因果如何，作為中
國公民，作為一名華為高
層，領事館的及時出面，值

得點讚。全國同胞的輿論支持，值得鼓掌！
一個健康的國家和民族，需要發聲的時

候，必須敢於發聲！需要出手的時候，必須
堅決出手！聽，那首《好漢歌》多豪邁！
「該出手時就出手哇……」
同樣，我還獲知一則消息。內地一家大品

牌，在如火如荼的5G網絡國際之爭時，在
關鍵的投票環節，手握2票卻棄權，導致我
們1票之差輸掉了競爭。
以前，我用的電腦，就是那家公司的。獲

知這一消息，私下十分惱火。電腦出現故障
後，我沒再選擇維修，而是直接扔掉，換成
了另一家國產品牌的。還有「崔永元」。他
做的事，有一件與健康直接有關，那就是鏖
戰轉基因！轉基因食品歐美不用，卻轉嫁給
中國人用。且不說有無危害、危害多大，哪
怕後果真的還尚需進一步驗證，為什麼把其
引入的是中國，而不是歐美？
這些輿論焦點，姑且不論。想擺出來探討

的，是「健康」二字。說到健康，又不得不提
及剛剛參與過的一個以「健康」名義舉辦的徵
稿活動，暫且稱之為「健康之行」吧。
健康之行，美年之行，是兩個不同的意思，
卻又聯繫密切。健康謂之何？眾人皆知。美年
謂之何？未接觸過的，真未必知曉。美年，是
這座小城裡一家體檢中心的名稱。
之前聽說過，知其是一家與健康有關的機

構，卻不知詳情。一天傍晚，我散步歸來，
在耳機的音樂聲中，突然插播了幾條收到微
信消息的提示音。點開，是作協和攝影家協
會群裡在更新消息。一則有關「美年大健
康」攝影和文學作品的徵集啟事，被大家轉
得火熱！體檢機構與文學、攝影，本來是不
搭邊的，一則徵稿竟把三者緊密結合起來！
徵稿，不管圖片還是文學作品，對於各自圈
裡的人，是很有吸引力的，最起碼，這是一
個不錯的展示平台！
轟動一時的模特海選、歌手海選、主持海

選，規格不一，辦得風生水起，令主辦方賺
足了眼球！而近幾年，在我們這座古樸的小
城，卻愈來愈注重各類徵稿比賽，其中，攝

影和文學，又牢牢佔據了主角位置。
健康與美年，雖然不一定能劃等號，約等

於號是可以的。作為縣城第一家全國上市公
司的連鎖體檢中心，若運作得好，切實惠及
到當地百姓，生存必然沒有問題。
徵稿活動啟動儀式前幾日，作協提出倡

議，自發報名參加，名額限定二十人以內。
當我還在猶豫時，公佈的名單中，竟然已有
我。工作和狀態關係，我告訴作協的賽事負
責人，請其把參會名額轉讓給其他人，我參
加不了。工作忙是一個原因。還有一個原
因，不知何故，約有兩周時間了，一直被某
種莫名的感傷牽絆着，做事沒有興致，總感
覺啥都索然乏味。
鬱悶難耐時，寫了首現代詩《空虛》自

嘲。陽光在冰塊鋪厚的地上泛白/仰頭望，是
刺眼的一團空曠和遙遠/窗台上，各式各色的
花盆/被枝葉的掙扎飽滿/透着尚不微弱的/生
命的呼吸/和涼涼的暖/一層不甚潔淨的玻璃/
把外面的冷氣隔斷/內與外，被這麼個若有若
無的薄片/劃歸成兩個親密相連的/迥異世界/
暖還是寒/視線其實觸得着，也看得見/手上
沒啥急切的事/不代表真沒得幹/有一堆擱置
的活兒等了很久，很久/停在腦海，停在心
房/一天一天/煎熬着許多若無其事的抱怨/往
哪兒走，抬哪隻手/晴朗的冬天/朦朧了靜悄
悄的房間，以及好似空蕩蕩的心田/動作和思
維/持續着發蒙狀態/一秒鐘，下一秒鐘，在
窗邊/一點點滑落進/被光線移動了的時間的
深淵。這首現代詩，寫在一場雪後。雪花的
綻放，也沒能給我帶來欣喜和動力。就那樣
愣着呆着，什麼都不想做。
這樣的狀態，是不適宜參加集體活動的。

舉辦啟動儀式的前一天晚上，作協的韓蘇蔚
主席再次在群裡發佈消息，受邀的名單裡還
列有我的名字。平日裡與韓主席關係不錯，
與姜曉彬秘書長也相熟，倘若一再推脫，就
算是個人原因，也有失禮之嫌。於是，我給
本次活動的組織者姜秘書長發消息，告訴其
我會調班赴約。
徵稿活動啟動當日，我從地方鎮駐地驅車

去美年體檢中心。霧特別大，鋪天蓋地，把
路的前方封鎖得模糊不清。計算好的時間，
被突襲的大霧延遲、拉長，幸虧早出發了半
個多小時，又因周末天氣不好，外出車輛稀

少的緣故，路上不太堵，才免於遲到。
到場的人，本來限定在作協二十，攝影家

協會二十，但熱情高漲的朋友實在太多，現
場人員遠遠超限。簡單的啟動儀式之後，開
始現場參觀。
體檢中心，有一棟三層的辦公樓。與一般

醫院的不同之處，是其沒有門診科室。為檢
查者體檢，分男賓區和女賓區，這更利於保
護被檢查者的隱私。在辦公樓二樓，設有一
處對被檢查者開放的就餐區。工作人員介紹
說，這是為了方便那些空腹檢查的體檢人
員，查完相關項目後，可立即就近就餐。再
有一點，作為上市公司的連鎖機構，美年體
檢中心的一些設備是同等規模醫院所不具備
的。就如膠囊胃鏡，至少在目前，這座城市
的絕大多數醫院都還沒開展。美年體檢中
心，彌補了這方面的一個空白。
美年的一位管理者，在同我們聊起體檢中

心時說，盡早發現疾病，早日做出診斷，對
疾病的後續治療意義重大。這恰與中醫的
「治未病」觀點切合。作為醫務工作者的
我，更是深有體會！
按理說，這兩周我應該高興才對！上半年

出版的散文集《城村之畔》，第一次參選，
即獲評臨沂市「沂蒙文藝獎」一等獎。這部
書中的88篇散文，全部遴選自我之前刊發在
《人民日報》、《齊魯晚報》、《揚子晚
報》和香港《文匯報》等報刊的稿件。只
是，在好消息到來之時，我的咽炎老毛病又
犯了，被其折騰得憂心忡忡，連日失眠。
身體不適，進行體檢是第一位的，也是十

分必要的。各項檢查做完，診斷結果也就出
來了。診斷明確後，該怎麼治療，方案隨即
明確。然而，患者的顧慮也須有所預知。其
一，萬一查出是危重病症怎麼辦；其二，檢
查費用是否虛高，能否承擔得起；其三，檢
查和診斷技術咋樣，可信度高不高。由此來
看，體檢確是一個指揮棒，指揮身心健康之
方向！咽炎復發，必要的治療和注意是要有
的，可身體鍛煉更為重要。
每天下午下班後，戴上口罩和藍牙耳機，

擋住冷空氣，用悅耳音樂之美，簇擁着身心
去快走，或者散步。一曲曲歌，一條條路，
愉悅了心情，喚醒了腳步。行，之行，就是
一劑健康良藥！

健康之行，美年之行


